

REFUGIADOS EN FRANCIA



Campo de Argeles-sur-Mer. Marzo de 1939.

Archivo Albert Belloc.22NUM1PH2-35 Habitations de fortune. Fuente: Wikipedia.

RESUMEN: Al finalizar la guerra en España, unos 500.000 republicanos huyeron de la represión franquista. Para llegar a Francia atravesaron los Pirineos. Allí fueron internados en campos de refugiados, soportando condiciones muy duras. Cuando los nazis invadieron Francia los liberaron, veían de otra manera a esos refugiados que sabían luchar. Muchos se incorporaron a la Resistencia, otros a batallones de trabajo. Más de 9.000 fueron detenidos y enviados a campos de concentración nazis como Mauthausen.

ETIQUETAS: españoles en la Segunda Guerra Mundial, refugiados en Francia, investigación, 4º ESO

DESCRIPCIÓN DE LA ACTIVIDAD

PRIMERA PARTE:

Vamos a empezar dando una vuelta por las páginas que nos proporcionan información sobre los campos a los que fueron destinados los españoles en Francia. En el apartado de “saber más” tienes información al respecto. También puedes completarlo iniciando tú una búsqueda en internet. El campo de Argeles sur Mer tiene una página muy bien documentada (está en francés, pero las fotos se entienden perfectamente, sin explicación). Una vez que has consultado las páginas, responde a las siguientes cuestiones:

- a) ¿Qué crees que harían los españoles que tuvieron que salir huyendo y que llegaron a Francia?
- b) ¿Cómo te parece, por las fotos, que era la vida en esos campos de refugiados?
- c) ¿Qué sentirían al ver que habían dejado sus casas, su familia, habían perdido una guerra?
- d) ¿Qué peligro había si volvían a España?
- e) Elige una de las fotos que aparecen en estos archivos y escribe una descripción de lo que ves y de lo que crees que están pensando las personas que aparecen en ella.
- f) ¿Existen hoy campos de refugiados?

SEGUNDA PARTE:

Pero la historia de estas personas continúa, no fueron una generación con demasiada suerte. El **10 de mayo de 1940** los alemanes invaden Francia. En 1939 había empezado la Segunda Guerra Mundial. La zona sur se llamó la Francia de Vichy, en teoría era una zona libre. En ella estaban la mayoría de españoles, que empezaron a colaborar con los grupos de **resistencia** frente a los nazis. Ahora su capacidad para utilizar armas y para organizarse sí fue considerada como algo positivo. Responde a las siguientes cuestiones:

- a) ¿Qué fue la resistencia?
- b) ¿Qué buscaban los grupos de la resistencia o partisanos?

- c) ¿Cómo recuerda Francia hoy a esos españoles que lucharon contra la invasión nazi?

SABER MÁS

- Página del memorial del campo de Argeles-sur-Mer
<https://www.memorial-argeles.eu/fr/>
- Información sobre los campos de refugiados del centro de información documental de archivos (CIDA)
<https://www.culturaydeporte.gob.es/cultura/areas/archivos/mc/centros/cida/4-difusion-cooperacion/4-2-guias-de-lectura/guia-exilio-espanol-1939-archivos-estatales/campos-de-refugiados.html>
- Imágenes del exilio republicano
https://www.niusdiario.es/espana/catalunya/imagenes-ineditas-exilio-republicano-1939-francia-llegan-archivo-nacional-cataluna_18_3251072765.html
- Artículo sobre el homenaje a los republicanos españoles en Francia
https://www.infolibre.es/opinion/plaza-publica/homenaje-francia-republicanos-espanoles-espana_129_1305535.html
- Artículo sobre el homenaje a los republicanos españoles que liberaron París del ministro Bolaños
https://www.eldiario.es/sociedad/bolanos-homenajea-republicanos-espanoles-liberaron-paris-ejemplo-vigente_1_9263459.html
- Información de ACNUR sobre los campos de refugiados
https://eacnur.org/blog/cuales-son-las-caracteristicas-de-un-campo-de-refugiados-tc_alt45664n_o_pstn_o_pst/